
番号 意見の概要 市の考え方
1 大きな方向性をもっとクリアにして欲しい。

2
「人の熱さ」「ハイクオリティ」「適切に維持・充
実」「新たな社会経済システム」を、具体的に説明し
て欲しい。

3 【目指す都市像の視点】福岡市との差別化。

4
新しさや明確なビジョンがなく、今まででよく言われ
ていることや、他都市にも応用できる政策等がしか書
かれていない気がする。

5

ビジョンの内容は、夢のような、高すぎる理想という
感じで、自分たちが部外者に感じてピンと来ていな
い。市民が置いて行かれている、別のまちの話にきこ
える。もう少し市民に身近で現実に近い内容の方がよ
いのでは。

市民の皆様からいただいた意見を参考に、基本構想
（素案）・基本計画（素案）では、北九州市のこれま
での歩みや個性、強みを踏まえ、目指す都市像やそれ
を実現するための重点戦略を示しています。具体的な
取組等については、分野別計画や毎年度の予算等で提
示してまいります。その際は、市民の皆様に分かりや
すく伝わるよう工夫してまいります。

6
ビジョンは作りやすいが、夢物語なのでどう実現させ
るか ロードマップが必要。

基本構想（素案）・基本計画（素案）では、北九州市
のマスタープランとして、今後のまちづくりの方向性
（＝戦略）を示し、具体的な取組等（＝戦術等）につ
いては、分野別計画や毎年度の予算等で提示してまい
ります。その際は、市民の皆様に分かりやすく伝わる
よう工夫してまいります。

7 範囲、分野が広く、ターゲットを絞ることが必要。

基本構想（素案）・基本計画（素案）は、北九州市の
マスタープランとして、目指す都市像やそれを実現す
るための重点戦略を示しています。また、３つの重点
戦略を並列で総花的に並べるのではなく、有機的につ
ながり、前向きな動きのあるものとしています。

8
「稼げるまち」の意味(表現)が分かりにくい。「お金
を得ること」がビジョンならば一般市民はついていけ
ない気がする。

基本構想（素案）第2章のとおり、「「稼げるまち」の
実現」を最優先課題に位置付け、まずは都市の経済力
の向上を図ります。その成長の果実をもって市民の安
全・安心な暮らしの充実・確保という「安らぐまち」
の実現」につなげ、３つの重点戦略による「成長と幸
福の好循環」を実現していくこととしています。

9
カタカナの言葉が多い。分かりやすいように、日本語
の表記にして欲しい。
【同じ趣旨の意見数…7件】

表現については、ご意見も参考に、できるだけ分かり
やすくなるよう検討していきます。

10 「ハイクオリティなまち」の定義が分かりづらい。

ご意見も踏まえ、「ハイクオリティなまち」は「彩り
あるまち」に記述を改めます。「彩りあるまち」の内
容は、基本構想（素案）第2章1、2、基本計画第3章の
なかで、記述をしています。

11
「ハイクオリティ」について、物理的環境や都市空間
の在り方に偏っているように感じた。

基本計画（素案）第3章のなかで、「彩りある空間」の
整備などのほか、心身に潤いや活力を与える文化芸
術・スポーツの振興、観光地の魅力向上などにより市
内外の人々が「彩りある時」を体感できる環境を整備
するほか、多様で質の高い教育環境の充実などにより
「彩りある人」を育む記述をしています。

12
重点戦略の下に今までであれば重点的な分野別計画と
いうことで、障害者支援計画が並んでいたと思うが、
そういう体系を考えているのか。

基本構想（素案）・基本計画（素案）では、今後のま
ちづくりの方向性（＝戦略）を示し、具体的な取組等
（＝戦術等）については、障害者支援計画などの分野
別計画や毎年度の予算等で提示してまいります。

新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

新たなビジョン全体に関する意見【34件】
(１) 素案の検討にあたり参考にした意見

基本構想（素案）・基本計画（素案）では、北九州市
のこれまでの歩みや個性、強みを踏まえ、目指す都市
像やそれを実現するための重点戦略を示しています。

ご意見も踏まえて、基本構想（素案）のなかで、目指
す都市像や、それを実現するための重点戦略の記述を
しています。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
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番号 意見の概要 市の考え方

13
新ビジョンでは、障害がある人などの弱者が取り残さ
れてしまうような気がしてとても不安。

障害のある人ない人、子ども、高齢者、性別、国籍に
関わらず、誰もが「安全に、安心して暮らせるまち」
を進めていくという視点は、新ビジョンを検討する上
で不可欠であると考えており、素案ではそうした考え
方や、重点戦略の１つとして「安らぐまちの実現」で
も掲げています。

14
戦略は歯車でいいが、私達、障害当事者は歯車ではな
い。

15
もし成長できなければ、稼げなければ、私たちは幸福
になれないのか。そのように、資料２の図は見える。

16
半導体の誘致など土俵にも上がらないし、早稲田中高
の誘致も佐賀に負けたり、色々なところで他都市に負
け続けている。

基本構想（素案）・基本計画（素案）では、北九州市
のこれまでの歩みや個性、強みを踏まえ、目指す都市
像やそれを実現するための重点戦略を示しています。
北九州市のポテンシャルを最大限に発揮し、重点戦略
を着実に進めていくことで、都市の総合力アップを
図ってまいります。

17

今、新ビジョンを打ち出す必要があるのか。物価高騰
等により市民が日々の生活に追われている。まずは、
その部分を解決しないと、新ビジョンを掲げても「絵
に描いた餅」になる。

まちづくりにおいては、目指すべき方向性を市民の皆
様と共有し、北九州市が一体となって、進んでいく必
要があります。そのため、基本構想（素案）・基本計
画（素案）では、目指すと都市像や、それを実現する
ための重点戦略を示しています。今後の北九州市の更
なる発展に向け、ご意見のあった目下の課題にも取り
組みながら、基本構想・基本計画の実現にも取り組ん
でまいります。

18

北九州市民憲章に北九州市のあらゆるポテンシャルが
詰まっているので、これまでの財産を糧に、時代に
沿った新たな社会経済システムづくりを目指す。
【同じ趣旨の意見数…2件】

基本構想（素案）・基本計画（素案）では、北九州市
のこれまでの歩みや個性、強みを踏まえ、目指す都市
像やそれを実現するための重点戦略を示しています。
北九州市のポテンシャルを最大限に発揮し、重点戦略
を着実に進めていきます。

19
新ビジョンの都市像や黒崎の取り組みの方向性につい
て異論はない。
【同じ趣旨の意見数…2件】

いただいたご意見は、基本構想(素案）を検討するうえ
で参考にさせていただきます。

20
北九州市が産業都市として発展し環境都市へと変貌し
た魅力を「Transformative City」として展開し、シ
ビックプライドを醸成する。

いただいたご意見は、基本構想（素案）・基本計画
（素案）を検討するうえで参考にさせていただきま
す。SDGsや環境未来都市など、北九州市の強みを発信
することで、シビックプライドの醸成につなげてまい
ります。

番号 意見の概要 市の考え方

21
新ビジョンを検討する上で、統計データは重要な意味
を持つのか。

基本構想（素案）・基本計画（素案）のなかで目指す都市像
や、重点戦略などを検討するうえで、前提となる市の強み
や課題を客観的なデータに基づいて把握することは重要
であると考えます。

22
「新ビジョン」の情報は、地域住民に流れてないの
か。

新たなビジョンに関する情報は、7～8月に各区で開催
した「ミライ・トーク」等の各種イベントをはじめ、
市政だより、市ホームページ、ＪＲ小倉駅のサイネー
ジ、区役所のモニターなど様々な媒体を用いて周知に
努めています。

23
私たちの意見は、「ハイクオリティな都市」とか「稼
げるまち」が前提となった上で、どこかに位置付けら
れるのか。

いただいたご意見は、基本構想（素案）・基本計画
（素案）の参考にさせていただくとともに、今後策定
していく分野別計画や様々な施策の検討にも生かせる
ように関係部局に伝えます。

(２) その他の意見

歯車のイメージは３つの重点戦略が連動していること
をわかりやすく表現したものです。基本構想(素案)・
基本計画(素案)では、障害のある人もない人も、誰も
が活躍でき、自分らしさを大切にできるとともに、お
互いに尊重し、支え合う包摂的で心豊かに暮らすこと
ができるまちの実現を目指すこととしています。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
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番号 意見の概要 市の考え方

24

新ビジョンを掲げるに当たっては、市民一人ひとり
が、自分事に落とし込める工夫があると若者が考える
きっかけとなるのではないか。若者が考えるきっかけ
となれば、学校での探究的な学びにもつながり、やが
てそれはシビックプライドにも波及されるのではない
か。

25
全員に理解してもらい、同じ方向を向いて取り組んで
いくためには、キャッチフレーズが必要。

26
新ビジョン策定にあたり、障害福祉関係団体と市長自
ら対話して欲しい。

これまで7区9回のミライ・トークなどを実施し、多く
の方のご意見をいただきながら基本構想・基本計画の
素案をまとめてきました。この素案をもとに12月1～31
日まで市民意見募集（パブリックコメント）を実施す
るとともに、市民の皆様と市長が対話する「ミライ・
トークin北九州」を開催します。新ビジョン策定後
も、様々な機会を捉えて、市民の皆様や各団体の皆様
との意見交換の場を設けていきたいと考えておりま
す。

番号 意見の概要 市の考え方

27
北九州市は「職人のまち」という歴史、伝統がある。
それは踏襲していった方がいい。

28
公害を克服してきた取り組みを活かし、地球温暖化や
カーボンニュートラルという風潮に流されず、独自の
価値観で世界に貢献できる都市になってほしい。

29

市民、特に小・中学生に対し、この街が日本に、そし
て世界に果たしてきた役割りと、これから世界に対し
て担うであろう役割を知らせることが、この街の発展
に繋がるものと信じている。

番号 意見の概要 市の考え方

30
経済を立て直すためのビジョンであってほしい。
【同じ趣旨の意見数…2件】

31

「稼げるまち（＝経済成長）、将来設計の可能なま
ち」の実現に強く賛同。
・製造業の強みをさらに磨き、パーパスのあるまちへ
・1つの産業に頼るのではなく、複合的な産業で自活し
ていく都市圏
・将来の生活への不安を安心に変え、住みよいまちへ

32
若い世代を市外に出さない為にも、魅力あるまちづく
りが必要と思われる。

33

若者がこの土地に残るためには、「稼げるまち」の実
現し、若者の挑戦や活躍を後押しし、若者が希望や夢
を持てるまちにしてほしい。
【同じ趣旨の意見数…7件】

34
企業誘致による仕事、雇用の創出に尽力してほしい。
【同じ趣旨の意見数…9件】

基本構想（素案）第2章1、2のなかで、趣旨を踏まえた
記述をしています。

目指す都市像とその実現に向けた３つの重点戦略に関する意見【51件】
(１) 素案に趣旨を踏まえた記述をした意見

北九州市の歩みと個性等に関する意見【3件】
(１) 素案に趣旨を踏まえた記述をした意見

基本構想（素案）第1章1、2のなかで、趣旨を踏まえた
記述をしています。

ご意見のとおり、若い方々をはじめ市民の皆様にまち
が目指す都市像をを自分事として考えていただくこと
は重要と捉えています。新たなビジョンを広く市民の
皆様と共有していくため、新たなビジョンを策定後、
市民向けの広報や、キャッチコピーなどを検討してま
いります。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
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番号 意見の概要 市の考え方
35 福祉を充実させるためには、経済力は重要だと思う。

36

経済という基盤がある上で、福祉を充実させていくと
いうことが、期待されるようなビジョンであって欲し
い。
【同じ趣旨の意見数…2件】

37
北九州市民が何をもって幸福と思うかをもっと考察
し、その点を伸ばすべきだと思う。

38 すべての市民の"幸福度ナンバーワン"のまち。

39
生活・教育環境だけではなく、子育てがしやすい「ハ
イクオリティー」なまち。

40
北九州市は住みやすい街、子育てしやすい街だと感じ
ている。

41
北九州市の魅力である「すこし街・すこし田舎」を今
後も保っていくことが大切

42

子育て環境の充実や高齢者福祉の向上、文化・芸術の
振興などを通じて、住みやすい都市を目指して取り組
む。
【同じ趣旨の意見数…2件】

43
世界でもトップクラスの高齢化社会を克服することが
世界的に特色のある「まち」でもある。

44
子育て世帯・高齢者・障害者にやさしい街づくりは、
結果として全市民的な満足度を得て、経済の好循環に
も結び付いていくのではないか。

45
高齢者の住みよい街No.1を目指してもらいたい。
【同じ趣旨の意見数…3件】

46
全ての歯車の中に障害のある人たちが、関われている
か不明。
【同じ趣旨の意見数…2件】

47
「稼げる都市」と障害のある方々が幸せに暮らせるま
ちづくりを考えてもらいたい。

48 官民の相互補完的、相乗的な活動による福祉の充実。

49
四季を感じられる豊かな自然や歴史・文化を有する都
市を目指す。
【同じ趣旨の意見数…2件】

50
文化芸術がないまちというのは魅力がない。いくら稼
いだかという視点ばかりで進めていけるものではない
ということは行政も再認識してほしい。

51
東京や大阪を見るのではなく、アジアや世界に目を向
けるべき。
【同じ趣旨の意見数…2件】

52
アジアに展開していく「社会課題解決」について、課
題の項目、目標、道筋（計画等）など、内容の見える
化をして欲しい。

53
市民はこの街が大好きだが、街に誇りや自信を持てず
に委縮している。このような市民の姿勢を払拭するビ
ジョンを望む。

54
最大のポイントは少子高齢化・人口減少への対応。
【同じ趣旨の意見数…5件】

基本構想（素案）第2章1、2、基本計画（素案）第5章
のなかで、趣旨を踏まえた記述をしています。

基本構想（素案）第2章1、2のなかで、趣旨を踏まえた
記述をしています。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
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番号 意見の概要 市の考え方

55
新ビジョンは、30年を区切りとしているようだが、社
会情勢が目まぐるしく変わる中で、長いと感じる。
【同じ趣旨の意見数…2件】

基本計画（素案）第1章2、3に示すように、基本計画の
目標年次は2040年とし、社会経済情勢や市民ニーズの
変化などに応じて、概ね5年ごとに検証し、計画の見直
しを行うこととしています。

56 新ビジョンについての予算は確保しているのか。

基本計画（素案）第1章1において、基本計画に掲げる
主要政策は、各分野別計画などに基づき、毎年度の予
算編成において、選択と集中の考え方のもと、施策や
事業として具体化し実施していくこととしています。

57
少子高齢化・人口減少に対応し「安全に、安心して暮
らせるまち」という視点を、市民、企業、行政による
多主体協働を通じて実現するという観点が必要。

58
幼児教育に携わる者として、世界的なビジョンを持っ
た「まち」という言葉に注目した。その「まち」に私
が存在しているのかが重要に思う。

59
新ビジョンの策定に伴い、行政側の体制の変革などは
検討しているのか。

60
職員配置について、必要な部署に必要な人員を配置
し、そうでない部署から回す等、業務の効率化に加
え、市役所のスリム化が必要。

番号 意見の概要 市の考え方

61

北九州の発展、災害に強いまちづくりのためには、交
通インフラの整備が急務。下関北九州道路の早期実
現。
【同じ趣旨の意見数…2件】

62
災害に強いまちづくりのための、幹線道路などのイン
フラ整備。

63
北九州空港がハブ空港化され、国際線の誘致ができれ
ば、観光客も増える。
【同じ趣旨の意見数…4件】

64
国内外に向けて北九州空港の認知を広げる取組をすべ
き。
【同じ趣旨の意見数…6件】

65
24時間空港である北九州空港を拠点とした物流の拠点
化。
【同じ趣旨の意見数…6件】

66

北九州空港では、滑走路延長の決定し、タイミングを
逃すことなく、あらゆる手段で貨物の取込みや機能強
化を進めるべき。
【同じ趣旨の意見数…6件】

67

ポテンシャルの価値を高めていくには、航空と船と鉄
道の連携などあらゆる物流モードを活用し、ワンス
トップで運べる拠点都市を目指すべき。
【同じ趣旨の意見･･･7件】

68
太刀浦地区をはじめとした北九州港における物流拠点
としての整備・拡張。
【同じ趣旨の意見数…3件】

令和5年度中に策定予定の「北九州市政変革推進プラ
ン」において、市政変革の方向性などを検討していま
す。
※基本計画（素案）第1章6に記載しています。

基本計画（素案）第1章4のなかで、趣旨を踏まえた記
述をしています。

基本計画（素案）第2章1-(1)、3-(4)のなかで、趣旨
を踏まえた記述をしています。

(１) 素案に趣旨を踏まえた記述をした意見
「稼げるまち」の実現に関する意見【229件】

基本計画（素案）第2章1-(1)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

計画の構成、期間、見直し、推進体制などに関する意見【7件】
(１) 素案に趣旨を踏まえた記述をした意見
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号 意見の概要 市の考え方

69
新門司地区において、災害に強い RORO 船を軸とした
内貿物流・人流の拠点として整備し、積極的な企業誘
致。

基本計画（素案）第2章1-(1)、3-(4)のなかで、趣旨
を踏まえた記述をしています。

70
北九州経済圏の強化のため、周辺市町村との広域行政
を一層推進することが必要である。
【同じ趣旨の意見数…5件】

71
観光開発について、関門海峡を共有し、多数の全国的
な観光スポットを持つ下関市との連携、PRの強化に取
組んでいただきたい。

72
高速道路インター付近の土地を整備し、工場立地・誘
致活動。

73
港湾用地の規制緩和、特に臨港地区の規制が強く、見
直しを希望する。
【同じ趣旨の意見数…2件】

74
船舶も多いことから、港湾地域を産業として活用して
ほしい。

75
既存のインフラ整備の最適化と環境負荷低減を図るた
めの都市計画。

基本計画（素案）第2章1-(3)、第3章1-(2)のなかで、
趣旨を踏まえた記述をしています。

76
人材育成と魅力ある都市づくりにより「稼げるまち」
の実現。

基本計画（素案）第2章のなかで、趣旨を踏まえた記述
をしています。

77

市民の誰でもが起業を計画することが可能な仕組みづ
くりや、社内ベンチャーを促進するなど、スタート
アップに関する施策や支援があると良い。
【同じ趣旨の意見数…3件】

78 個性的な商品開発で地域経済をまわすこと。
79 経済の先を見越せる学びの機会の拡充。

80
未来産業や環境問題等に対応する新たなビジネス・イ
ノベーションを創出し、スタートアップ・エコシステ
ム形成や企業の立地・拠点化を促進する。

基本計画（素案）第2章2-(1)、3-(2)のなかで、趣旨
を踏まえた記述をしています。

81
防災が多少なりビジネスになれば若者が取り組むきっ
かけになると思う。
【同じ趣旨の意見数…2件】

82 SDGsとリンクした新ビジョンであることが重要。

83

市民センターや民間主体が運営する地域拠点におい
て、市民が企業のニーズに直結する資源を分別するこ
とをひとつのきっかけに、子どもや子育て世帯、若者
を含めて、多くの市民が参画するコミュニティ活動や
ソーシャルビジネスが生まれるモデル的な取組を育成
する施策が必要。

84
市内企業の雇用促進と若者の市内就職に向けた取組が
必要。
【同じ趣旨の意見数…10件】

85
どの分野においても人材不足が深刻。
【同じ趣旨の意見数…9件】

基本計画（素案）第2章2-(2)、3-(5)のなかで、趣旨
を踏まえた記述をしています。

86

子どもたちへの豊かな育児、充実した教育環境、豊か
な経験の機会など若者に魅力的な将来を描ける街づく
りをすることで、人口増加にもつながる。ひいては、
「稼げるまち」の実現に向かい、活気がみなぎってく
るのではないか。

基本計画（素案）第2章2-(2)、第3章3、第4章3-(2)の
なかで、趣旨を踏まえた記述をしています。

87

自分のライフスタイルを考えて、誰もが結婚できて、
出産、育児ができて、仕事だって会社・在宅を問わず
に選択できる生き方。それを実現する北九州も良いと
思う。

基本計画（素案）第2章2-(3)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

88
多様な働き方やワークライフバランスの実践など、魅
力ある企業を増やす。
【同じ趣旨の意見数…13件】

基本計画（素案）第2章2-(3)、(4)のなかで、趣旨を踏
まえた記述をしています。

基本計画（素案）第2章2-(2)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第2章2-(1)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第2章1-(2)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第2章1-(3)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号 意見の概要 市の考え方

89
多様な働き方や子育てスタイルを尊重し、誰もが暮ら
しやすい都市を構築する。
【同じ趣旨の意見数…6件】

基本計画（素案）第2章2-(3)、(4)のなかで、趣旨を踏
まえた記述をしています。

90

これまでも「病児・病後児保育」など、子育て世帯の
支援策の充実に取り組んでいるが、さらなる充実を望
む。
【同じ趣旨の意見数…2件】

91

子どもたちへの豊かな育児支援（親子訓練機能、医療
的ケアの必要な児童の養育、里親サロン等の相談機関
等専門性を生かした支援）。
また、働く母親支援（ショートステイ、トワイライ
ト、一時保護）など、いつでも、安全安心で質の高い
子育て支援ができるよう整備を進めることが待たれ
る。
【同じ趣旨の意見数…2件】

92
障害者を雇用する事業所等において、障害者の視点に
立った人事考課（人事評価）がなされるように環境を
整備（外部監査制度など）していただきたい。

93

高齢者を「福祉」の対象としてのみ位置づけるのでは
なく、社会・経済活動を支える担い手としても見る目
は今後は大切。知識・経験が豊富で社会のこともよく
分かっている高齢者は（社会・経済活動の）人材とし
ても貴重ではないか。
【同じ趣旨の意見数…7件】

94
高齢者がいつまでも元気に働ける都市を目指し、高齢
者が生き生きと働ける場の確保を望む。

95
高齢者教育推進（大学・高校のカリキュラムを利用し
たリスキング）。

基本計画（素案）第2章2-(4)、第4章2-(5)のなかで、
趣旨を踏まえた記述をしています。

96

障害者も「稼げるまち」となるような施策の充実。
特別支援の子どもたちにも「稼げるまち」の視点で取
組が進むことを望む。特別支援学校や高等学校等にお
いて、企業との連携なども含め、新たなカリキュラム
編成（就労支援強化）や一貫性のあるキャリア教育が
必要。
【同じ趣旨の意見数…3件】

基本計画（素案）第2章2-(4)、第3章3-(3)のなかで、
趣旨を踏まえた記述をしています。

97
現状の福祉人材不足を少しでも解消できるように環境
を整えて欲しい。
【同じ趣旨の意見数…3件】

基本計画（素案）第2章2-(4)、3-(5)、第4章2-(2)の
なかで、趣旨を踏まえた記述をしています。

98
留学生を増やし、定住することにより、まちの活性化
につなげる。

99

外国人が働ける、働きたくなる環境の整備（促進する
制度、紹介・マッチング機能の充実、各種教育の充
実、生活環境提供のサポート・指導。地域住民への理
解活動の推進等）。
【同じ趣旨の意見数…5件】

100
バックアップ首都も打ち出しており、北九州空港は災
害拠点化としての活用も期待できる。

基本計画（素案）第2章3-(1)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

101
新たな時代に適合する新しい産業の創出が必要。
【同じ趣旨の意見数…7件】

102

北九州市の歴史的なモノづくりの技術や文化を継承
し、新しいイノベーションの基盤として捉えることが
重要。半導体、宇宙開発など最先端技術を集積し、子
供たちに北九州はどの時代も日本の発展に寄与してい
るという自信をもって貰いたい。
【同じ趣旨の意見数…7件】

基本計画（素案）第2章2-(3)、第4章3-(1)のなかで、
趣旨を踏まえた記述をしています。

基本計画（素案）第2章2-(4)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第2章3-(2)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第2章2-(4)、第4章2-(1)、(2)のな
かで、趣旨を踏まえた記述をしています。

7 / 20 ページ



新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号 意見の概要 市の考え方

103
空港周辺や響きの⽅⾯に⼟地があるので、半導体企業

の誘致もできるのでは。

104 鉄の街からものづくりの街に。

105
自然エネルギーでエコタウン企業の電力を賄う。リサ
イクルシステムの省力化と、最大のリサイクル量獲得
を実現。

106
本市のGXのポテンシャルに関し、エネルギーはもちろ
んだが、北九州エコタウンをはじめとする循環経済の
インフラや取組みをもっと前面に出して欲しい。

107
これまでの環境先進都市をさらに発展させ、国際社会
を牽引する都市に。
【同じ趣旨の意見数…9件】

基本計画（素案）第2章3-(3)、(6)のなかで、趣旨を踏
まえた記述をしています。

108 北九州市の「開発・製造・物流」の拠点化。
基本計画（素案）第2章3-(4)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

109
働き手が限られる中、自動運転バス・トラックに期
待。

基本計画（素案）第2章3-(4)、(5)のなかで、趣旨を踏
まえた記述をしています。

110
IoT、AIを駆使した企業のDX化、GXの推進による、生産
性向上、高付加価値化。
【同じ趣旨の意見数…7件】

111 技術の伝承、共有化・最大化・オープン化。
112 一次産業の六次産業化など、新たな産業を生み出す。

113
農地は、農業が営まれて初めて維持される。耕作放棄
地の増加が問題となっているが、一度耕作放棄地にな
ると、再びその土地を農地に戻すのは困難である。

114
他産業と同水準の福利厚生や週休2日の実現、DXの推進
による建設業の人材確保。

基本計画（素案）第2章3-(5)、第4章1-(3)のなかで、
趣旨を踏まえた記述をしています。

115
地元企業の国際ビジネスをサポートするための体制強
化が必要。
【同じ趣旨の意見数…2件】

116
環境ビジネスに投資し、環境製品・技術を世界に販
売。
【同じ趣旨の意見数…2件】

117 日本の防災は先進。海外でも適用可。

番号

118

119
120
121
122

123

124

125

126

127

128

意見の概要

基本計画（素案）第2章3-(2)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第2章3-(3)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

(２) 各分野別計画、施策、予算事業などの検討にあたり、今後の参考とさせていただく意見

基本計画（素案）第2章3-(5)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

食や遊びやイベントを充実させることによる、北九州空港の活性化。
【同じ趣旨の意見数…2件】

小倉駅から北九州空港までのアクセスをよくして欲しい。鉄道で小倉→新門司→北九州空港の特急ができれ
ば、黒崎から８分程度で北九州空港に行ける。

北九州の発展には、交通インフラの整備が急務。新門司地区～北九州空港への直通の橋。

安川電機などがベンチャー企業を支援して、黒崎に呼んではどうか。実証実験として黒崎商店街を活用しても
らっても良い。

将来に希望が持てる出産、育児の為にも、保育所等入所がスムーズにいくように北九州市独自の入所選考を行
う。保育所等の入所希望児を現状の点数制を維持しながらも、保育所裁量の弾力入所枠も考慮して欲しい。
（兄弟児等）

両立支援（育休・産休）について市独自の補助金制度の創設。

基本計画（素案）第2章3-(6)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

市外・県外からの転入者・家族へのインセンティブ制度の創設。
【同じ趣旨の意見数…3件】

生活エリアと就労エリアを快適に結ぶアクセスの向上
未来の移動手段に対応した道路整備、電柱の地中化、吸水性舗装材の導入、都市緑化。
北九州の発展には、交通インフラの整備が急務。国道１９９号と新門司地区をつなぐ新しい道路。
市高速料金体系の見直し（区間料金の導入）。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

145

146

147

意見の概要

国内消費地から離れた北九州エコタウンが競争力を高めてゆくにはまず、廃棄物を効率的に低コスト、低CO２
負荷で収集させるしくみが必要で、海運を最大活用する必要がある。様々な廃棄物、回収品を分別減容した形
で船で一括輸送すれば、輸送エネルギーを大幅に低減出来る。

材料が油性から環境に優しい水性化の開発が進んでいる。また、遮熱塗料や断熱塗料もあるが、効果が目に見
えにくいため普及しづらい。

北九州の未来の姿を描く上で、製鉄各社と共に、製鉄ものづくり基盤の脱炭素化を進めるとともに更に進化さ
せることが最重要課題である。

製鉄と連携したエコタウン地区再開発（次世代エコタウン創出）
・再開発について魅力ある新ビジョンを北九州市側から日本製鉄側に提起出来るかどうかが重要な鍵となる。
・エコタウン地区の岸壁もかつての製鉄原料の積上港であり、脱炭素時代の大量輸送手段として注目される船
舶輸送を最大限活用出来るインフラを有する。
・土地も潤沢にある。ＪＥＳＣＯの屋内外圧力調整の可能な空調を備えた遊休建屋が出現する。特高電源、排
水処理設備、工業用水もあり、風力発電基地、LNG基地も近い。
・脱炭素社会を牽引する次世代エコタウンを建設するインフラが整っている。

次世代エコタウン構想として、世界をリードし価値を創出する資源循環企業群集積する。
ポイントとして、資源循環の大原則を最も効率的に遵守出来る企業集積コンビナート構築する。

エコタウン内にリサイクル事業、その再生品活用事業、原料、中間品、製品置場を機能的に配置し一貫製造を
行うことで製造エネルギミニマムを図る。例えば、再生循環性高い物質（ＰＥＴ，ＰＰ，ＰＥ等）、金属（ア
ルミ、銅等）、紙、食用油、植物廃材等のリサイクル企業とその下工程の加工工程企業を集積させる。

・太陽光発電、風力発電設備を大々的に導入し、再生可能エネルギー供給力を拡大する。
・水素生成事業を誘致し副産物の酸素活用事業、窒素活用事業を合わせて誘致する。
　水素、窒素、酸素需給において製鉄と連携する。
・２６年前、世界最大の若松製銑原料工場の跡地開発プロジェクトとして北九州市と八幡製鉄所が連携してエ
コタウン事業を立ち上げたように、今回も北九州市と日本製鉄が連携して再開発を行えば、北九州市の将来を
担う新事業を展開出来る。

若松でFEC（食料(Food)、エネルギー(Energy)、ケア(Care=福祉)）を域内で自給・循環させ、自然との共生
や、人々の連帯と共生によって作り出すFEC自給圏を目指す。

ガソリン車よりも製造時に二酸化炭素を大量に排出する電気自動車への補助金頼りの普及には大きな翳りが見
えている。
⼩国町から北九州市がカーボンクレジットを買うなど、省CO2をアピールできないか。

空港で働く人材の育成、働く環境の向上に力を入れてほしい。
【同じ趣旨の意見数…2件】

企業誘致とまちの賑わいがつながっていない。産業とまちの活性化を図る手段を考えることが必要。

海外から企業や人を呼び込むためには、大胆な優遇施策を創設することが必要。企業も人も世界標準で比べた
時のメリットがないと誘致・誘客は難しい。

「まほろ」はじめとしたiPS細胞の自動培養可能なロボットを北九州に集積し、全国の研究者からiPS細胞の培
養業務を請け負って専門技術者の下で24時間稼働型のiPS細胞製造工場を北九州に建設してはどうだろうか。
更に、そこを中心にiPS細胞関連産業（医学、農学、食品工学など開発ｾﾝﾀｰ、医科学ﾍﾞﾝﾁｬｰ企業、学術機関な
ど）を集積した「北九州iPS細胞関連産業ゾーン」を構築すれば、日本のiPS細胞産業の発展速度を飛躍的に高
めることが出来る。

複合的な産業として、エコタウン事業を拡大し、リサイクル経済、サーキュラー経済へと移行するなか、地域
が一体となった資源循環エリアを作り出す必要がある。
【同じ趣旨の意見数…2件】

エネルギーの購入代金はほとんど市外に流出しており、電力だけでも1,100億円が市外に流出していると言わ
れている。地元で電力やエネルギーを作り出しエネルギーの地産地消を行えば稼ぐ有力な手段となる。

企業間連携(大企業～技術・廃棄物の公開　金型切削技術等)～中小企業の事業化。

環境産業は次のステージへ。回収・分別業から脱皮し、付加価値のある原料を製造(プラスチック、鉄、紙、
木材の高機能化)。

北九州エコプレミアムを中心とした地産地消の最大化。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号

148

149

150

151

152

153

154

155

156

157

158

159

160

161

162

163

164

165

166

原発が稼働していることが九州地区の電気代高騰を抑えている。今後の産業隆盛を求めるのであれば、今ある
原発を最大限活用していくべき。

「産業としての強い農業が可能なエリア」「みんなで農業を守り育むべきエリア」これらを両立する新たな構
想が必要である。

意見の概要

地域経済の成長のため、新しい建設プロジェクトを誘発する仕掛けや、安定的に仕事が受発注される環境整
備。

建設業におけるジェネラリストの育成や新しい街並み形成など、建設業の発展に寄与する「新築工事」も含め
た公共施設の整備の検討。

大規模建築物への「CLT工法」の活用促進。

国の新しい流れ（ＺＥＢやＢＩＭ）は新しい仕事を産む（公共だけでなく民間の仕事にも波及していく）。地
元の設計事務所で、他都市に無い先進事例を創出することで、他所から視察を呼べるようにもなる。

材料メーカーには工期短縮や人手不足に対応するため、既存防水層を残したまま施工できる新工法の開発や、
経験や熟練の勘に左右されない材料の開発をお願いしたい。

ＡＩＭ７階に事務所を構える企業への支援について、現在３年間となっているようだが、それを５年間ぐらい
まで伸ばして欲しい。４年目、５年目に芽が出る企業もある。もう少し長い目で見て頂きたい。

長距離トラック運転手の過重労働を避けるためにフェリーを利用するトラックも増えている。そこで、新門司
にトラック運転手をターゲットとした施設が作ってはどうか。

ハンドリング事業者の人材不足が全国的な課題、省人化/機械化を今後進める必要がある。

中小企業の再編・統合について、「企業版マッチングアプリ」的なものを作成してはどうか。なお、企業の再
編・統合に伴い、余力人員が発生した場合の雇用の受け皿について、教育と転職支援が重要。
技術のアピールをするための技能オリンピックの開催をする、技術・技能の祭典を⾏う。

人財トレードセンター開設(北九州都市圏での終身雇用ができるまち、人財派遣、経理・総務・労務の代行、
DX・GX・IoTの導入～稼働を指導等)。

単価(受注金額)アップ、給料のアップ、納税額のアップが、経済、雇用の好循環につながり、人手不足の問題
解決にもつながる。

エコタウン企業が海運を最大限活用するためには、以下の点がポイントとなる。
・全国から船舶輸送を前提として港湾地区に再生対象原料の一次集積拠点を構築出来る自治体を募り、分別一
括船舶輸送ネットワークを構築する。
・現行エコタウン地域を広域事業展開地域として、廃棄物、中間品、製品を道交法に規制されない輸送可能な
コンビーナート地域とする。
・港に隣接した地域を置場ゾーンとして指定し、廃棄物、中間物、製品を機動的に保管出来る共有スペース
（含む倉庫）を整備する。
・総合環境コンビナート地区はリサイクルポートのみならず、周囲の岸壁は国内周回船を接岸できる深度を有
し、船による地域間での一括原料輸送を行うことも環境さえ整備すれば可能だが、揚地から工場までの間は道
路で分断され、リサイクルポートについては揚げ地に置場がなく、下ろした荷を即トラック輸送せねば成り立
たない構造になっている。利用しづらい。
・静脈産業では、処理原料の発生ペースと処理ペースがマッチングしないので、必ず在庫を有する必要がある
が、土地は有り余るほどあるが、公道で分断された土地は置場として活用しにくい。

容器、自動車、家電等のリサイクル事業では様々なプラスチックが再生副製品として発生する。現状は分別出
来ず、サーマルリサイクルされるものが多いが、樹脂分別の社会的なしくみが整備されるにつれ、今後、10
年、20年後にはマテリアルリサイクル化比率は飛躍的に高まってゆく。一次工程は容器、自動車、家電といっ
た区分であるが、二次工程からは樹脂別、最終製品別の工程が必要となり、現状ではエコタウンとは別の場所
にそれぞれが輸送している。総合環境コンビナートでの取扱量を増やせれば、これらの二次工程をエコタウン
内に集積させ生産性を高めることも可能。

カーボンニュートラル、脱炭素社会の実現に向け、循環型社会構築を推し進め、環境先進都市として情報を世
界に向け広く発信していく。例えば、エコタウン事業で培ってきた知識・ノウハウ・技術を新たに製造業者と
共有し、また、エネルギー、運送等についても効率良く共同で利用できる「サーキュラーエコノミー特区」を
新設する。特区内では各企業が垣根を超えたＤＸシステムを導入することで、情報を共有・集積する。また、
北九州市とも近接しており、急成長を遂げているアジア諸国へ「サーキュラーエコノミー特区」紹介し、関心
の深い企業との共同事業又は投資を募り、北九州市発のリサイクルシステムを広く活用してもらうことで、国
際的な環境協力を行う。

空港から九州道を南下した場所である八幡西区金剛や野面の土地に総合流通事業を誘致し、九州各県～大都市
への流通ハブ施設とする。

2024年問題に対しては企業努力が必要となってくるが、北九州市としての支援策（金銭的支援など）やインフ
ラの整備について取り組んでほしい。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号

167

168
169

番号 意見の概要 市の考え方
170 関門トンネルの整備・通行料金の無料化 関係機関等にご意見を伝えます。
171 各企業のCO2削減目標の設定、取り組み事例の共有。 市政へのご意見として承りました。

番号 意見の概要 市の考え方

172
回遊性を高め、人の流れを考えたまちづくりを実現し
てほしい。駅を中心とした再開発を計画すべき。
【同じ趣旨の意見数…3件】

173
天神や博多のように若者などが当たり前のように周遊
できる、人の流れができるルートが北九州市にはな
い。

174
まずは小倉を重点的に建物や環境の整備を行う事が重
要。
【同じ趣旨の意見数…4件】

175
地元商業の活性化やコミュニティ強化につながる多様
な商業施設・店舗の支援。

176
北九州市内でデパートが増えるなど、魅力的な商業施
設が増えると良い。
【同じ趣旨の意見数…2件】

177

北九州市に存在している様々な特徴ある自然環境につ
いて、次世代に残していく資産として活用、修復、保
全しながら、その機能を継続させることが重要。ま
た、ネイチャーポジティブを推進する人材の育成を積
極的に進めるべき。
【同じ趣旨の意見数…10件】

178
住宅地に隣接するホタルの飛翔地など、まちなかでも
自然と対峙できる環境の保全。

179
北九州はとても緑が多くて将来における都市開発の可
能性がある。

180
道路や歩道に花があふれる「美しいまち」になってほ
しい。

181
子どもたちが、安全に思いきり遊べる場所や公園が必
要。
【同じ趣旨の意見数…4件】

基本計画（素案）第3章1-(1)、(2)のなかで、趣旨を踏
まえた記述をしています。

182 安全な歩行者空間と自転車レーンの整備。
基本計画（素案）第3章1-(1)、2-(3)、第4章2-(2)の
なかで、趣旨を踏まえた記述をしています。

183
黒崎は住む場所と働く場所がコンパクトで、市のモデ
ルケースになれる。
【同じ趣旨の意見数…3件】

184
JR やモノレールなど駅が増えていない。駅の付近に新
たな住宅の需要が増えるような施策を。

185

大学や専門学校近隣の空き家やアパートを活用し、単
身向けに住みやすい環境を作ることで、街に学生が戻
り、活気ある街を取り戻すことができるかもしれな
い。

186
先進のデジタル技術やIoTを活用した、効率的な交通や
公共サービスの提供。

山を整備すれば、イノシシの捕獲も容易になる。捕獲したイノシシを利用したジビエ料理に活用出来る。その
他にもイノシシの皮を使用した財布等を制作する企業があれば、イノシシの有効活用にも繋がる。

他都市との競争力を高めるために、国際部門を強化して海外からの財・人・物を取り込むべき。
韓国の釜山市・仁川市や中国の大連市をはじめとした、東アジア諸国との経済文化交流を促進する。

意見の概要

基本計画（素案）第3章1-(2)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第3章1-(1)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

(３) その他の意見

「彩りあるまち」の実現に関する意見【180件】
(１) 素案に趣旨を踏まえた記述をした意見
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号 意見の概要 市の考え方

187
先進のデジタル技術やIoTを活用した、効率的な公共
サービスの提供。

188

AIやIoTを活用したデジタルインフラを開発し、市民生
活の質を向上させながら、持続可能で効率的な公共
サービス提供等を実現し、「スマートシティ」を構築
する。

189 "北九州愛"あふれる人づくり・まちづくり。

190
「子育てしやすいまち日本一」を具体的に何がどうだ
から日本一なのかを見える化して、PRにつなげる。

191

災害の少なさ、水源、交通インフラ、食の魅力など、
北九州市の魅力をもっとＰＲし、都市イメージの向
上、ファンの増加を図ることが必要。
【同じ趣旨の意見数…15件】

基本計画（素案）第3章1-(4)、2-(3)のなかで、趣旨
を踏まえた記述をしています。

192

ハイクオリティな街には、保健・医療・介護・福祉等
の充実が重要であり、まちづくりも含めた形で、アジ
アに向けて紹介していくことが良いのではないか。
【同じ趣旨の意見数…2件】

基本計画（素案）第3章1-(2)、1-(4)のなかで、趣旨
を踏まえた記述をしています。

193
文化の薫るまち。市内には祭りや文化財が多く残され
ているが、伝承や保存には地域の力と援助が必要。
【同じ趣旨の意見数…5件】

194
北九州市には施設などの箱物ではなく、北九州の文化
がほしい。福岡は唄いや茶が盛ん。
【同じ趣旨の意見数…2件】

195

子どもを中心に文化活動が活性化すれば、世代を超え
てみんなで参加することができる。北九州市の文化度
を上げることは街づくりの大事な一翼となる。
【同じ趣旨の意見数…2件】

196
古い街並みや神社仏閣とそれにまつわる行事の保存や
再興を考えていくべき。

基本計画（素案）第3章2-(1)、(3)のなかで、趣旨を踏
まえた記述をしています。

197

スポーツを軸とした新しいまちづくり。市民が気軽に
スポーツに参加できる、携われるまち。また、プロス
ポーツなどとの連携や、スポーツイベントの誘致をし
てほしい。
【同じ趣旨の意見数…5件】

基本計画（素案）第3章2-(1)、(2)のなかで、趣旨を踏
まえた記述をしています。

198
老朽化が激しく修繕しながら利用しているスポーツ施
設があるので、施設の改修又は新設を都市整備の中に
入れてほしい。

基本計画（素案）第3章2-(1)、第4章1-(3)のなかで、
趣旨を踏まえた記述をしています。

199
「目指す都市像」について「観光業」を柱の一つとし
て考えてほしい。

200

国内外の観光客が利用する宿泊施設誘致や、交通網の
整備等による周遊性の向上により、観光都市の魅力を
強化する。
【同じ趣旨の意見数…8件】

201

はしご酒イベントなど、地域のイベントを外国人や国
内旅行者向けに宣伝したり、市内各地を回る観光バス
ツアーなどを企画しても面白い。
【同じ趣旨の意見数…2件】

202

様々な施設で多言語対応を行い、観光スポットとす
る。地域住民の何気ない日常講座（書道や料理、手
芸）が、インバウンドには日本文化の体験アクティビ
ティになるのではないか。
【同じ趣旨の意見数…3件】

基本計画（素案）第3章1-(3)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第3章1-(4)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第3章2-(1)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第3章2-(3)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号 意見の概要 市の考え方

203
洋上風力、野菜、果物を生かした若松地区の観光地化
を目指してもらいたい。
【同じ趣旨の意見数…2件】

204 食による地域おこしや地産地消につなげる。

205

都市の魅力を向上する観光資源の活用とともに、MICE
施設の魅力向上にも取り組み、MICE開催について高い
競争力を持つ都市。
【同じ趣旨の意見数…9件】

206

市内の各観光地をアピールするほか、北九州市は観光
スポットが分散しているので、テーマで観光できる
ルートがホームページ等に掲載されていると良い。
【同じ趣旨の意見数…2件】

207
大学を出て戻ってこない人が多く、高齢者ばかりにな
る。特に若者が行きたくなるような観光地があればい
い。

208
農業、漁業、畜産などさまざまな環境を大事にしても
らい、多くの市民に体験してもらう。

209
クルーズ拠点として響灘地区を再整備し、入港時に自
然エネルギー最先端をアピール。

210
洞海湾を中心とした臨海部の魅力向上（工業中心都市
から商業中心都市への移行）。

211
若い人を育てていこうという意識を形にした仕組みを
大学、企業にも作っていくことが大切。

212

教育の質の向上、教育環境の新たな整備、教育移住や
インターナショナルスクールをはじめとした多様な教
育環境を構築してほしい。
【同じ趣旨の意見数…2件】

213 大学の誘致など若者を呼び込んでほしい。

214

北九州市立の幼稚園・小学校・中学校・高等学校・特
別支援学校・大学があることから、それらの連携を強
く望む。
【同じ趣旨の意見数…2件】

215

「ハイクオリティなまち」にするためには、子供たち
が通いたくなるような魅力ある快適な教育施設（学
校）を増やしていければと思う。安全に安心して過ご
せる教育環境整備を進めてほしい。

基本計画（素案）第3章3、第4章1-(3)のなかで、趣旨
を踏まえた記述をしています。

216 国際的人材を育てるプログラム。

217
英語教育の充実は賛成だが、教育の押し売りはやめて
もらいたい。子供たちや先生方が「英語教育をやりた
い」という土台作りが一番だと思う。

218
インクルーシブ教育の実現に向けて、現在の学校教育
のあり方の見直しが必要である。

219

小さいときの教育は非常に大切で、もっと個性を引き
出せるような教育をしたり、自由な考え方を取り入れ
てほしい。
【同じ趣旨の意見数…4件】

220

地域には豊かな経験をもつ人材がいるので活用し、子
どもの規範意識、社会性を育てるプログラムを計画す
る。
【同じ趣旨の意見数…3件】

221
安心して子育てができるためには、地域全体で子ども
や家庭を支えることが大切。学校と地域が情報共有
し、連携できるような関係性ができるとよい。

基本計画（素案）第3章2-(3)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第3章3のなかで、趣旨を踏まえた記
述をしています。

基本計画（素案）第3章3-(1)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第3章3-(3)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号 意見の概要 市の考え方

222
子どもを取り巻く多様化・複雑化課題に対し、家庭・
学校・地域の力と連携するプログラムを進める。

223
幼児期からの教育が大事。保・幼・小・教育の連携に
力を入れてほしい。

224
幼稚園・保育園、学校などDX化を進めて欲しい。
【同じ趣旨の意見数…2件】

225
質の高い教育、子供の居場所作りにより、北九州に来
れば、誰もが幸福感を感じる街にしたい。

基本計画（素案）第3章3-(3)、第4章3-(2)のなかで、
趣旨を踏まえた記述をしています。

番号

226

227
228

229

230

231

232

233

234

235

236

237

238
239

240

241

242

243

244

245

246
247
248

249

250

映画事業への積極協力。

北九州市に無い能楽堂などを作れば、能楽ファンの市内定着、能楽師のプロ養成につながるなどの効果が期待
でき、地元の子どもたちを巻き込むことができる。

北九州ハイツ周辺はスポーツ施設や遊水池など大変恵まれたロケーションであり至極もったいない。的場池公
園交差点側の池のほとりを駐車場として整備を行い、今、都会で流行しているサウナ施設と宿泊施設を持つ総
合スポーツ施設への転換を行ってみてはどうか。

黒崎～門司までの連結バス専用道路の整備、「渋滞なく移動できる路線」を再度考えてみてはどうか。

意見の概要

住宅業界では、看板が大事だが、電柱は条例により看板取付はできない。市に間に⼊ってもらいNTT・九電電

柱の看板業の有効活用などできないか。
区役所で点在しているいのちネットや福祉関係等、高齢者向けの窓口を１ケ所で対応出来る、高齢者に優しい
窓口の設置。

注目されることが重要、世界一や日本一の取組みを創る。
ＳＮＳ等を活用して、世界に向けて能動的に発信する専門スタッフの配置が望ましい。

ZEH水準の省エネ性能確保住宅の普及に資する取組の実施。
【同じ趣旨の意見数…3件】

北九州は福岡のベッドタウンになるしかない。
「北九州で家を建てたら安いらしいぞ」となるような具体的な利子補給を考えられないか。

市の保有地をプロポーザル形式で売り出しているが、市と北住協・懇話会との協定書に沿った家づくりをする
ためのフェア用地、その基準で家を建てたい人用の土地を、市が売却したい金額を決めて、2団体に売り渡す
ような仕組みはできないか。

以前のように公社を活用して、民間と共同分譲できないものか。

小倉駅～北九州空港へのモノレール延長。
黒崎駅～門司港間のモノレールの建設。

門司区葛葉の辺りは空き家が多い。個別の空きや対策ではなく、地域として再開発を行い、区画整理して欲し
い。

大型の商業施設が来れば消費者は盛り上がるが、地元の小さな商店、零細企業を圧迫している。

洋上風力にしろ太陽光発電にしろ、玄海国定公園や北九州国定公園、皿倉風致地区など多くの自然環境を有す
る福岡県、北九州市の環境を守るために多大なる配慮を求めたい。
【同じ趣旨の意見数…2件】

「安全・安心なまち」づくりの取り組みとして、「〇区を美しくする会」として全市的に取り組んではどう
か。

新たな環境問題への対応について多額の費用が発生する。環境特区等、国への強力な予算要求が必要である。

クロサキメイト跡をどうにかして欲しい。市が調整役として介入して欲しい。

基本計画（素案）第3章3-(3)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

福岡市が⾏う天神ビッグバンのような企画を発表し、制度を明確化し市全体でその企画に取り組む姿勢を見せ

る。
天神ビックバンを参考に、固定資産税をあげる。
観光地や商業地に一点集中予算を投じ、人口の増加検証をしてはどうか。

ＪＲ小倉駅西側を再開発してオフィスビルを建てて欲しい。現在は、狭隘な道路に、多くの住宅・店舗があ
る。東京の森ビルを建設する際は、建設会社が地権者３００軒を１軒１軒訪問し、移転先として郊外に住宅も
準備したと聞く。ＪＲ小倉駅北側にもオフィスビルはあるが、かなり古い。現在のビジネスではネット環境が
不可欠であり、既存のビルではネット環境の整備が出来ない。

THE OUTLETS KITAKYUSHUの周辺の整備をさらに行い、世界中の人が訪れるスポットにする。

(２) 各分野別計画、施策、予算事業などの検討にあたり、今後の参考とさせていただく意見
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号

251

252

253

254
255

256

257

258
259
260

261

262

263

264

265

266

267

268

269

270

271

番号 意見の概要 市の考え方

272
3か月、4か月に一度、定期的に市と北住協で意見交換
する場は作りたい。

273
地元の設計事務所と役所は良い意味で昔から協力して
市の営繕業務に携わってきた。これからも市と地元設
計団体が協働していく姿勢は残してほしい。

番号 意見の概要 市の考え方

274
資料１　２　新ビジョンで目指す都市の視点②の「生
活・教育環境」を「生活・教育・福祉環境」にして欲
しい。

基本計画（素案）第3章、4章のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

自然が多く災害が少ないため、大学に農学部を設ける。

九州工業大学、福岡歯科大学、産業医科大学、北九州市立大学が合併し、女性が入学できる「国立」の総合大
学の設立を検討してはどうか。

行政で奨学金返済金の補助等をしてもらえたら地元を離れる者の削減にもつながる。

過去の学校再編で門司に高校がなくなった。再度高校を設置してほしい。
【同じ趣旨の意見数…2件】

各区に専門学校を設置するなど、エリアごとの人材育成。

鉄道沿線の近隣都市には多くの高等学校が存在している。校区外通学などの規制を緩和し、様々な都市から学
生受け入れを行えば、市内の各高等学校が学生誘致に向けた努力をするきっかけになるのではないか。

市内全体の登山道を整備し、さらなるＰＲしてはどうか。

魅力的なホテルとして、医療や福祉と連携して障害のある人が安心して泊まれるホテルを作り、全国的に宣伝
してみてはどうか。

教育にお金をかけることをしっかりと考えてもらいたい。

インクルーシブ教育の理念にのっとり、北欧のように特別支援学校の縮小化し、その分小・中学校における特
別支援教育を充実させることはできないか。

学校に教員が足りない。人材を増やし、教育特化北九州市を目指し、子育てが行いやすい北九州市を目指して
ほしい。働き方改革が叫ばれている中で、学期制や授業時数の見直し、行事の削減など思い切った改革を行う
ことで人材を増やしていく。人材を補うために、大学との連携を深め小・中学校へ学生を派遣してもらい、学
級のサポートを行っていく。人材育成にもつながる。

学校のカリキュラムにおいては、教室内の机上の学習に加え、響灘ビオトープの体験見学を組み込むなど、身
近な自然を体感できる場の設定を、制度として導入することが望ましい。

石炭から洋上風力に至るエネルギー発電の変遷を学ぶ施設の観光地化。
新しいテーマパークの建設。

旦過市場のリニューアルをチャンスと捉え、食の観光拠点としての機能を持たせることが、食の観光プロモー
ションの有効策と考える。また、富裕層向けのホテルの誘致や圧倒的な知名度を誇る有名寿司店をキーとした
北九州空港へのチャーター便の受け入れなど超富裕層向けの北九州を起点とした旅行プランのアプローチが重
要である。

今の北九州市の緑は、ただ「緑」があるだけで、枝を払ったり、間伐を行ったりされていないため、「雑多な
緑」になっている。門司区風師山は全国でも有数の野鳥観察の場所となっておりグランピングが出来るような
施設や宿泊可能なログハウスのようなものを整備すれば、素晴らしい観光スポットになるのではないか。
【同じ趣旨の意見数…2件】

福岡県整備の海岸サイクリングロードの延伸整備。
響灘、関門海峡、周防灘という３つの海域を有する特性を活かしたまちづくり。

イベントやファッションショーなどで文化を広げていき、若い人のエネルギーを集める必要がある。東田地域
にもまだ土地があるのではないか。例えば、スタジアムつくるとか思い切った投資もあるのでは。

観光客の通過ポイントにデジタルサイネージの設置し、イベントを効率的に周知する。

地球の歩き方（北九州版）の来年発刊に関して、一時的なPRでなく、末永く続く北九州市観光部門等に重点を
おく。

意見の概要

「安らぐまち」の実現に関する意見【152件】
(１) 素案に趣旨を踏まえた記述をした意見

(３) その他の意見

ご意見を関係部局に伝えます。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号 意見の概要 市の考え方

275

多様性を受け入れる包摂性を考えたとき、もっと人と
人の支え合いに注視しても良いのではないか。北九州
市の医療・介護等資源の豊かさを生かし、市民の力を
増強した『頼りがいがあり、支え合える北九州』は構
築できないだろうか。

276

北九州市ならではの福祉施策の実績を継承し、ブラッ
シュアップしていく視点を盛り込むことが必要であ
る。
【同じ趣旨の意見数…2件】

277
防災・減災対策が万全な都市、安全・安心な都市を目
指して取り組み続ける。

278
被災経験が少ない地域は、防災啓発の内容に苦慮。北
九州市の取組みが参考なれば良い。継続的に発信。
【同じ趣旨の意見数…2件】

279
防災教育は幼少期から。子どもたちが指示なく自然と
避難できるような文化になると良い。
【同じ趣旨の意見数…2件】

280 地域の危機管理体制の構築。

281
多様性を考慮した防災には、継続的な教育、啓発が重
要。
【同じ趣旨の意見数…2件】

282
防災は人と人の繋がりが重要。繋ぐキーマンを校区で
育成。
【同じ趣旨の意見数…3件】

283
災害に強いまちづくりのための、水道などのインフラ
整備。

284
災害リスクの軽減と都市機能の効率化を目的としたコ
ンパクトシティ構想の実現。
【同じ趣旨の意見数…3件】

285
北九州市主導の空き家リノベーション賃貸、売却など
の空き家対策。
【同じ趣旨の意見数…6件】

286
空き家や利用者が少ない公園などの土地を活用した、
新しいビジネスモデルの検討。

287

高度経済成長時に創られた団地は空き家化が進み限界
を迎えている場所もある。行政の住み替えか市街化調
整区域への変更の気持ちはよくわかる。高齢者を含め
た住民の住み替えを促進させ、空いた土地を産業用地
として活用する政策を同時に考えていかなければなら
ない。

住み替えや、市街化調整区域への見直しについては、
基本計画（素案）第4章1-(1)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。
空いた土地の活用は、各分野別計画、施策、予算事業
などの検討にあたり参考にさせていただきます。

288
地域の特性を活かした、犯罪のない安全なまちづくり
の推進。
【同じ趣旨の意見数…2件】

289
道路照明の改善、公園の安全、空き家対策など住民の
安全と防犯に直結する施策の強化。

290
インフラの経年劣化に迅速に対応できる市内部の組織
づくり。

291

ストックを保全していく時代に移り変わっていくとと
もに、人の安全安心意識が向上するので、保全業務が
増えていく。そのような中で、インフラ維持管理の水
準を向上させていくことも必要となる。
【同じ趣旨の意見数…3件】

基本計画（素案）第4章1-(2)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第4章のなかで、趣旨を踏まえた記述
をしています。

基本計画（素案）第4章1-(1)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第4章1-(3)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号 意見の概要 市の考え方

292

新しい企画や建物をつくるのは反対。今ある建物の利
用を見直し、有効活用していくことが、環境貢献、ひ
いては街の特色となる。
【同じ趣旨の意見数…4件】

基本計画（素案）第4章1-(3)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

293
戦争の悲惨さ、平和の大切さ、命の尊さを次世代に継
承することは極めて重要。
【同じ趣旨の意見数…3件】

294

心身に余裕のない社会では子育てをおおらかに受け止
める風潮は生まれない。
子ども、家庭を持たないなど、生き方や立場の違いで
分断が深まるような政策方針をとらないでほしい。

295
「障害者差別解消法」の市民への啓発がまだまだ足り
ない。

296
海外の学生が自国の食文化等をPRする場を整え、若者
や外国人が魅力を感じるまちづくりをしていただきた
い。

297
一人ひとりが大切にされ、将来にわたって自分やまち
の成長と、「安全・安心」な暮らしが実感できる都
市。

298
異年齢交流・国際交流・地域交流等を通して、人と人
がつながる、多様性を尊重する都市を目指す。
【同じ趣旨の意見数…6件】

299

本市が持続的に成長するには、外国人労働者の存在が
必須である。外国人の生活向上のため、賃金等の就労
環境、住環境、医療、教育など総合的に支援する必要
がある。また、日本語教育支援等、特定技能者等の外
国人材を増やし、市内に定着させるための方策が必要
である。
【同じ趣旨の意見数…5件】

基本計画（素案）第2章2-(4)、第4章2-(1)、(2)のな
かで、趣旨を踏まえた記述をしています。

300
流動的でもいいので、行ってもつらくない居場所を作
れるといい。

301
老老介護に、最先端のＤＸ・ＡＩ・ロボットが活用さ
れ、誰もが暮らせるまちを創る。
【同じ趣旨の意見数…2件】

302
子どもから高齢者、障害の有無、性別、国籍、身寄り
の有無に関わらず、「安全に、安心して暮らせるま
ち」。

303
介護人材不足になると、介護の質が下がる。若い人が
高齢者の気持ちがわからず、高齢者も幸福感がなくな
るように思う。

304

「障害があっても一人の市民として、自分らしく生活
できる地域社会への実現」を可能にできる政策を考え
て欲しい。
【同じ趣旨の意見数…2件】

基本計画（素案）第4章2-(2)、(5)のなかで、趣旨を踏
まえた記述をしています。

305

北九州市立総合療育センターの機能拡大をはじめ、子
どもの療育や医療の充実を図っていく必要性を感じ
る。子どもを診る分野での医師の養成機関や研修機関
を充実することで、アジアの中での保健医療の中心地
となって、人口減に歯止めをかけて子育てしやすいま
ち、福祉・教育が充実したまちとなることに期待す
る。

基本計画（素案）第4章2-(2)、3-(1)のなかで、趣旨
を踏まえた記述をしています。

306
少子高齢化・人口減少への対応は待ったなしと考えた
とき、ポテンシャルとして「医療・介護・福祉サービ
スが充実していること」も入るのではないか。

基本計画（素案）第3章1-(2)、1-(4)、第4章2-(2)の
なかで、趣旨を踏まえた記述をしています。

基本計画（素案）第4章2-(1)、(2)のなかで、趣旨を踏
まえた記述をしています。

基本計画（素案）第4章2-(1)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第4章2-(2)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号 意見の概要 市の考え方

307

公共交通網の拡充。
免許を返納した高齢者や障害者など、交通弱者にもや
さしい交通政策を。
【同じ趣旨の意見数…4件】

基本計画（素案）第3章1-(2)、第4章2-(2)のなかで、
趣旨を踏まえた記述をしています。

308

市民運動や社会的運動が、都市の課題に有効に作用す
ること、また自治会への参加を促進することで、地域
コミュニティが維持され、財政力のみに頼らない、共
助・互助の強い豊かな文化都市の視点を加えて欲し
い。
【同じ趣旨の意見数…5件】

309
単身や少数世帯の増加に伴う家族機能の変容を必然と
とらえ、それを補う人と人のつながりを創造していく
都市。

310
人が集まり、（結果として）支えあうような多様な居
場所が必要。

311
地域の活動拠点（市民センターや学習施設）を充実さ
せ、人と人とがつながるような場所に。
【同じ趣旨の意見数…2件】

312
北九州の子どもや若者が、将来の街づくりに関心を持
ち、参画していく仕組みがほしい。

313
ボランティアのなり手がいない。DX、AIなどを使い、
見守りなどが行えるやり方があればいい。

314

高齢者が現役世代を支えるボランティア活動を拡充す
ることで、高齢者への感謝や尊重する気持ちを醸成す
るとともに、将来、自分もボランティア活動をするこ
とへの意識づけや、高齢者になっても生涯を通して活
躍する場をもてるのではないか。

315
ボランティア（地域の支援者）などへの教育の方法、
危機管理などをきちんとしておくことが必要。
【同じ趣旨の意見数…2件】

316
生きがいや、誇りを持てる活躍の機会づくりを、行
政、学校、地域等が一体となって考えていくべき。

317
世代や性別、障害の有無、国籍に関わらず、健康を維
持し人との繋がりを持つことが望ましい。

318

高齢者の健康寿命の延伸や、フレイル防止に力を入
れ、いつまでも健康で豊かな生活が出来る都市を目指
して欲しい。
【同じ趣旨の意見数…3件】

319

高齢者も人生百年時代のまちには大切なマンパワーと
なる。労働力としてだけでなく、人を幸せにする知恵
や経験が活きる社会は生きがいにもなる。高齢者の活
動をサポートするような取組が必要だと思う。
【同じ趣旨の意見数…6件】

320
「子育て日本一」と言われる手厚い子育てサービス、
利用者目線に立った仕組みを作りたい。

321

これまでも「産前産後子育て支援ヘルパー派遣事業」
など、産後の支援策の充実に取り組んでいるが、さら
なる充実を望む。
【同じ趣旨の意見数…2件】

322

保護者向きの政策は、子どもが置き去りになってい
る。子どもにとって何が大切で、何が必要かを考える
べき。全ての政策が、子どもと親を切り離すものでは
なく、子どもと親が一緒に過ごせる政策であってほし
い。
【同じ趣旨の意見数…5件】

基本計画（素案）第4章3-(1)、(2)のなかで、趣旨を踏
まえた記述をしています。

基本計画（素案）第4章2-(4)、(5)のなかで、趣旨を踏
まえた記述をしています。

基本計画（素案）第4章2-(5)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第4章3-(1)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

基本計画（素案）第4章2-(4)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号 意見の概要 市の考え方

323
子育て世代支援を後押しする人材として、シニア世代
や副業人材の活用。
【同じ趣旨の意見数…3件】

324
子どもが参加でき、成長につながるイベントやアク
ティビティの創出。
【同じ趣旨の意見数…3件】

325
児童養護施設の充実や、それぞれの施設の強みを生か
した活用を進めるべき。
【同じ趣旨の意見数…3件】

326
孤立している子どもたちの拠りどころとなる場所や生
活を含めた受け入れ先の拡充。

327
社会的養護の必要な子どもを総合的に支援できる体
制、仕組みづくり。

328
大人に便利なサービスを考えるのではなく、子育て世
代に寛容な社会をつくる。

329
子どもたち（幼児から）を含め、声が聞ける機会が定
期的にあるといいと思う。

番号
330
331

332

333

334
335
336
337
338
339

340

341

342
343

344

345

346

347

348

349
350
351
352

医療について、専門医の減少等不安に感じることがある。

今後の人口減少は避けられないが、多くの医療従事者を今後どのように活用するかが喫緊の課題と思われる。
例えば、大規模な医療系研究施設の誘致などを国内外製薬会社と協力して行ってはどうか。

健康づくり、健康寿命延伸の観点から、歯周病検診の全世代における利用者負担金の無料化による受診率増加
を図るとともに、高齢者の口腔機能の維持・向上を目標とした取組みに期待する。

教育の立場からは、「心身ともに健康な子どもの育成」が重要ではないかと思う。本市の未来を担う子供たち
が「むし歯ワーストワン」から脱却するための取組み。歯の健康は、一部であり、市全体としては、「心身と
もに健康な子ども」を目指すとよいのではないか。
【同じ趣旨の意見数…2件】

子ども施策について、縦割り行政の見直しを行い、北九州市独自の形を打ち出しても良いのではないか。
【同じ趣旨の意見数…3件】

子育て世代の生活の安心感が、もっと環境やお金の面で実現してもらいたい。
【同じ趣旨の意見数…3件】

若い人の負担を軽減することが先決。高齢者の境遇とあまりにも差が出ている。
市のすべての施策において、ジェンダー平等や男女共同参画は根幹をなすものである。
財源確保のため、北九州市独自で福祉税を導入する（消費税を１％市内においてあげていくなど）。

ＡＩがする仕事と、人しかできない仕事というものが、自ずと出てくると思うので、私達、障害当事者が何を
求めているのかということを、しっかり今のうちに出しておかないといけないと思う。

介護事業経営者の経営感覚醸成 、地域連携、看取りの充実、地域資源としての福祉の安定などに重要性や課
題を感じており、行政と連携しながら進めていけることを期待している。

ショートステイ機能などを放課後デイサービスに持たせてはどうだろうか。

自然災害危険時の市営住宅への避難。

市民センターが避難所となっているが、収容能力が不足している。避難所が自宅から遠いので避難しないとい
う声もある。地域住民がスムーズに避難出来るような避難場所の設置が必要。

日鉄跡地に高度な自然災害対応特別地区として再開発し、市庁舎をはじめ消防機能、警察機能の中枢部門を集
約させ、現市庁舎等の跡地には市の活性化に資する施設を置く。それ以外の余剰となる日鉄跡地は高度自然対
策特別地区としてインフラを整備して、中央官庁、県、地方の災害対応出先機関、さらに民間のそれに類する
機関を日本全国から誘致する。

コンパクトシティを目指さない。住みたい場所に住める街。
相続等で売却・解体されてしまう民間の古い建物を残す団体を作ってはどうか。
世代間の融合も大切だが、若者は若者、高齢者は高齢者と、それぞれの視点を持った施策が必要。

基本計画（素案）第4章3-(2)のなかで、趣旨を踏まえ
た記述をしています。

意見の概要
南海トラフ大地震を想定すると、北九州市が被災地に対する後方支援の役割を担えれば良い。

国が示す子育て支援の施策の効果的な導入。
超少子化対策について、明石市の子育て支援策を学ぶべき。
学童保育の利用料はどの学童保育でも一定料金設定が必要。また利用料負担軽減を行うべき。
小中学校の給食費等の負担軽減を行うべき。

(２) 各分野別計画、施策、予算事業などの検討にあたり、今後の参考とさせていただく意見
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新たなビジョン（北九州市基本構想・基本計画）素案の作成過程で
各種団体の皆様からいただいた意見の概要及び市の考え方

【ご意見の表記について】
　・いただいたご意見は、要旨を記載しています。
　・同じ趣旨のご意見は、まとめたうえで【同じ趣旨の意見数…〇件】という形で件数を記載しています。

番号

353

354

355

356

357

358

359

360

番号 意見の概要 市の考え方

361
市長が身近に感じるよう、女性の立場からすると、市
長婦人にも、ぜひ地域活動に参加してほしい。

ご意見を関係部局に伝えます。

番号 意見の概要 市の考え方

362
これまでは「都心・小倉、副都心・黒崎」と言ってい
たが、今後は「都心・小倉、副都心・東田」となるの
か。

基本計画（素案）第7章において7区のポテンシャルや
強み、今後のまちづくりの方向性を記載しています。

363
戸畑区のまちづくりに「文教地区」という言葉を盛り
込んで欲しい。

基本計画（素案）第7章7のなかで、趣旨を踏まえた記
述をしています。

番号

364
365
366

367

番号 意見の概要 市の考え方

368

北九州市のＨＰをみたら様々な市民意見募集の結果が
公表されているが、意見募集されていたことも知らな
いものが多い。内容によって関係団体を活用する等、
募集のやり方を工夫されたらどうか。

ご意見を関係部局に伝え、今後の参考とさせていただ
きます。

「障害があっても人生を豊かに楽しめるまち」や「障害者も稼げる町」となるために学校が担う役割を明確に
していく必要がある。教育と福祉とが、互いが取り組んでいることを理解し、円滑に連携して施策を講じてい
くような二者が一体となった連携の仕組みができていくことを望む。

地域コミュニティや社会資源を活用した子育て支援
・父親がPTAや地域活動に取り組むことを会社や市が評価する
・父子、家族や団体での活動の活発化のためのインセンティブ付与（子供と父親で来たら、割引を受けられ
る）

意見の概要

意見の概要

部署異動させないといけないのはわかるが、スペシャリストを育ててほしい。
苅⽥町との合併とかができないか。

児童養護施設は職員が常駐しており、ごく自然に見守りも出来る。施設の地域貢献としての活用も良いのでは
ないか。

現在、児童養護施設職員が本来業務に加え、子どもの受け入れをしている状態であり、専門職員の配置が必
要。

子どものショートステイの申し込みが増加している。これも労働力や、施設内スペースの問題があり、制限を
設けているのが現状である。

市民に、出張、病気、冠婚葬祭等の際に子どもがショートステイできる施設があることや、保育園では足りな
い夜間を預かることができるトワイライトができる施設があることなどを広報する。

それぞれの分野（保育現場・企業等）が活かされ、現状を話したり知ったりする機会があり、協力し合えるよ
うな北九州市になれるといいと思う。

地域コミュニティや社会資源を活用した子育て支援として、父親向けの交流イベント開催や、公共施設等で父
子で来場すると割引や粗品を貰えるようにしてはどうか。

(１) 各分野別計画、施策、予算事業などの検討にあたり、今後の参考とさせていただく意見

(２) その他の意見

その他の意見【5件】

下関市との合併による都道府県に属さない「特別市」の設置などを考えてはどうか。

策定された教育大綱について全ての教職員が理解し、いつでも何度でも立ち戻ることができるものになってほ
しい。

７つの個性が輝くまちづくりに関する意見【2件】
(１) 素案に趣旨を踏まえた記述をした意見

(３) その他の意見
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